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O	  grupo	  de	  trabalho	  sobre	  as	  medicações	  psiquiátricas	  é	  recente	  no	  departamento,	  

suas	   atividades	   começaram	   apenas	   em	   setembro	   do	   ano	   passado,	   com	   dois	  

encontros	   por	   mês.	   	   O	   grupo	   surgiu	   após	   uma	   trajetória	   de	   “incubação”	   junto	   à	  

Incubadora	  de	   Idéias,	   que	   como	  mediadora	   e	   facilitadora	   possibilitou	   a	   realização	  

deste	  projeto.	  	  

	  

Nossa	  intenção,	  hoje,	  é	  basicamente	  apresentar	  a	  proposta	  do	  grupo	  e	  o	  contexto	  em	  

que	  ela	  se	  insere.	  Acho	  interessante,	  nesse	  sentido	  ler	  para	  vocês	  a	  carta	  convite	  que	  

foi	  enviada	  pelo	  departamento:	  

	  

“A	   partir	   de	   proposta	   desenvolvida	   junto	   à	   Incubadora	   de	   Ideias,	  

gostaríamos	   de	   convidar	   os	   colegas	   interessados	   a	   formar	   um	   grupo	   de	  

trabalho	  para	  pensar	  questões	  relativas	  ao	  uso	  de	  medicação	  psiquiátrica	  no	  

percurso	  de	  uma	  análise.	  	  	  

	  

Tal	  proposta	  surge	  da	  constatação	  do	   fato	  de	  que	  as	  medicações	  psiquiátricas	  são,	  

hoje	   em	   dia,	   largamente	   prescritas	   por	   psiquiatras	   e	   médicos	   de	   outras	  

especialidades.	   Dada	   a	   abrangência	   dessa	   prática	   e	   suas	   possíveis	   implicações	   no	  

psiquismo	  e	  na	  sociedade,	  entendemos	  	  que	  os	  psicanalistas	  devam	  refletir	  sobre	  o	  

assunto.	  
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Além	  disso,	  esse	  parece	  ser	  um	  momento	  oportuno	  para	  tal	  reflexão,	  uma	  vez	  que	  os	  

critérios	  diagnósticos	  em	  psiquiatria,	  e	  que	  norteiam	  a	  terapêutica	  medicamentosa,	  

estão	  sendo	  alvo	  de	  muitas	  manifestações	  críticas.	  

	  

Pensamos	  então	  num	  grupo	  de	   trabalho,	  horizontal	  e	  gratuito,	  que	  se	  ocupasse	  de	  

questões	  clínicas	  e	  éticas	  referentes	  ao	  uso	  de	  medicação	  por	  sujeitos	  durante	  seu	  

percurso	   de	   análise.	   Como	  metodologia	   escolhemos	   a	   discussão	   de	   casos	   clínicos,	  

além	   de,	   inicialmente,	   oferecer	   informações	   sobre	   os	   psicofármacos	   e	   o	   ponto	   de	  

vista	  da	  psiquiatria.”	  	  	  	  

	  

Constituímos	   assim	   um	   grupo	   para	   refletir,	   a	   partir	   da	   clínica,	   como,	   quando	   e	  

porque	  o	  uso	  das	  medicações	  psiquiátricas.	  Em	  que	  contexto	  elas	  podem	  favorecer,	  

ou	  desfavorecer	  o	  processo	  psicanalítico.	  	  

	  

O	  primeiro	  desafio	  dessa	  tarefa	  é	  trabalhar	  num	  campo,	  tão	  livre	  quanto	  possível,	  de	  

qualquer	   perspectiva	   ideológica	   em	   relação	   aos	   psicofármacos.	   	   Sabemos	   que	   a	  

cultura	  contemporânea,	  aí	  incluindo	  a	  medicina	  e	  a	  psiquiatria,	  tende	  a	  patologizar	  

e,	   consequentemente	   medicalizar,	   grande	   quantidade	   de	   comportamentos	   e	  

expressões	   afetivas.	   Para	   isso	   basta	   constatarmos	   o	   aumento	   do	   número	   de	  

transtornos	  psiquiátricos	  a	  cada	  nova	  revisão	  do	  manual	  de	  diagnostico	  e	  estatística	  

americano,	   o	   DSM.	   Mas	   um	   pensamento	   crítico	   em	   relação	   a	   esse	   movimento	   da	  

ciência	   não	   implica	   em	   achar	   que	   os	   medicamentos	   sejam	   bons	   ou	   maus	   em	   si	  

mesmos.	  Eles	  são	  apenas	  um	  recurso	  que	  temos	  à	  disposição,	  e	  a	  nós	  caberia	  refletir	  

sobre	  sua	  utilização.	  	  

	  

Conhecer	   a	   influência	   da	   indústria	   farmacêutica	   e	   de	   interesses	   econômicos	  

relacionados	   ao	   uso	   de	   medicamentos	   pode	   nos	   ajudar	   nesse	   processo.	   Nesse	  

sentido	  foi	  interessante	  a	  discussão	  do	  grupo	  sobre	  um	  artigo	  que	  contava	  a	  história	  

do	   primeiro	   antidepressivo	   -‐	   a	   anfetamina.	   Ficamos	   surpresos	   ao	   perceber	   que	   já	  

nos	  anos	  30	  a	  indústria	  farmacêutica	  estava	  intimamente	  ligada	  à	  pesquisa	  médica,	  	  

e	   como	   interesses	   econômicos	   já	   influenciavam	   e	   determinavam	   a	   história	   e	   o	  

pensamento	  científico	  na	  medicina.	  	  
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Revendo	  um	  pouco	  da	  relação	  entre	  a	  psiquiatria	  e	  a	  psicanálise,	  constatamos	  que	  

elas	  tiveram	  uma	  estreita	  colaboração	  até	  a	  década	  de	  80.	  Os	  primeiros	  manuais	  de	  

classificação	  diagnóstica	  americanos	  tinham	  orientação	  psicanalítica,	  e	  por	  sua	  vez,	  

a	   psicanálise	   parece	   ter	   acompanhado	   com	   interesse	   o	   surgimento	   dos	   primeiros	  

psicofármacos.	   Vários	   trabalhos	   psicanalíticos	   foram	   produzidos	   discutindo	   a	  

metapsicologia	  psicanalítica	  a	  partir	  do	  uso	  das	  medicações.	  	  

	  

Mas	  esse	  diálogo	  estreito	  entre	  psicanálise	  e	  psiquiatria	  se	  perdeu,	  e	  achamos	  que	  

um	  campo	  importante	  da	  reflexão	  psicanalítica	  deixou	  de	  existir.	  O	  avanço	  atual	  das	  

neurociências,	   o	   maior	   conhecimento	   farmacológico	   dos	   psicofármacos,	   e	   o	   uso	  

dessas	   substâncias	   por	   uma	   parcela	   significativa	   da	   população	   são	   bons	   motivos	  

para	  que	  hoje	  a	  psicanálise	  amplie	  seu	  campo	  de	  reflexão,	   incluindo	  aí	  as	  questões	  

introduzidas	  pelo	  uso	  de	  medicamentos.	  

	  

É	   nesse	   contexto	   que	   surgiu	   a	   proposta	   deste	   grupo;	   refletir,	   a	   partir	   da	   clínica	  

psicanalítica,	  as	  questões	  introduzidas	  pelo	  uso	  dos	  psicofármacos.	  	  

	  

E	  podemos	  pensar	  em	  um	  espectro	  bem	  variado	  de	  questões	  como:	  

	  

-‐	  A	  situação	  da	  co-‐terapia	  (psicanalista	  e	  psiquiatra)	  com	  suas	  vicissitudes	  e	  

suas	  tranferências,	  ou	  a	  situação	  do	  analista	  médico	  (e	  ao	  mesmo	  tempo	  prescritor),	  

com	  outras	  implicações.	  

	  

-‐	  A	  diferença,	  ou	  não,	  na	  escuta	  de	  um	  analisando	  sob	  efeito	  de	  medicação.	  

	  

-‐	  A	  difícil	  situação	  em	  que	  um	  paciente	  já	  vem	  para	  análise	  fazendo	  uso	  de	  um	  

psicofármaco,	   ou	   começa	   a	   usar	   por	   indicação	   de	   seu	   cardiologista,	   ou	  

ginecologista...	  

	  

-‐ Quando,	  como	  e	  porque	  indicar	  uma	  avaliação	  psiquiátrica.	   	  
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-‐ Outra	   questão	   que	   acho	   particularmente	   interessante	   seria	   pensar	  

conceitualmente	   a	   influência	   do	   fármaco	   no	   psiquismo.	   Nesse	   campo	   de	   reflexão	  

incluo	   a	   possibilidade	   de	   pensarmos	   a	   análise,	   e	   a	   transferência,	   como	  

determinantes	  do	  efeito	  terapêutico	  da	  medicação.	  É	  uma	  ideia	  que	  aponta	  para	  um	  

trabalho	  psíquico	  a	  ser	  realizado	  a	  partir	  de	  um	  estímulo	  químico,	  e	  a	  hipótese	  que	  

um	  verdadeiro	   tratamento	  medicamentoso	   não	   seria	   algo	  meramente	   passivo	   por	  

parte	   do	   paciente.	   Um	   tratamento	  medicamentoso	   eficaz,	   seguindo	   essa	   hipótese,	  

estaria	  na	  dependência	  da	  sustentação	  simbólica,	  da	  procura	  ativa	  pela	  elaboração	  

psíquica,	  simultaneamente	  ao	  uso	  da	  medicação.	  	  

	  

Como	   podemos	   perceber,	   as	   indagações	   são	   amplas	   e	   variadas,	   o	   que	   nos	   faz	  

vislumbrar	  uma	  boa	  perspectiva	  de	  trabalho.	  Mas	  vamos	  devagar...	  

	  

No	   momento	   estamos	   nos	   aproximando	   da	   psiquiatria	   e	   da	   psicofarmacologia.	  

Começamos	  com	  o	  estudo	  das	  principais	  medicações	  psiquiátricas,	   tanto	  do	  ponto	  

de	  vista	   farmacológico	  como	  dos	   seus	  efeitos	  psíquicos	  e	   físicos.	   Simultaneamente	  

tentamos	  apreender	  o	  raciocínio	  clínico	  psiquiátrico,	  e	  um	  pouco	  da	  sua	  história.	  

	  

Somos	  um	  grupo	  que,	  neste	  momento,	   acolhe	  e	   se	   interessa	  por	  outras	   formas	  de	  

conhecimento,	   distintas	   da	   psicanálise,	   para	   depois	   seguir	   com	   seu	   propósito	   de	  

discussão	  de	  casos	  clínicos,	  tendo	  como	  enfoque	  a	  medicação	  e	  as	  questões	  que	  ela	  

suscita	  no	  âmbito	  da	  psicanálise.	  	  

	  


